



La Fondation Lionel-Groulx

RAPPORT ANNUEL 2012



CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président

Claude Béland
Ancien président
Mouvement Desjardins

Vice-président

Robert Comeau
Historien et professeur associé
Université du Québec à Montréal

Trésorière

Paule Doré
Administratrice de sociétés

Secrétaire

Pierre Graveline
Directeur général
Fondation Lionel-Groulx

Administrateurs

Éric Bédard
Historien et professeur
TÉLUQ

Solange Chalvin
Rédactrice et chercheuse documentaliste

Fernand Daoust
Syndicaliste et conseiller au président
Fonds de solidarité FTQ

Nicolle Forget
Administratrice de sociétés

Administrateurs (suite)

Jean-Claude Germain
Écrivain, dramaturge
et comédien

Micheline Lachance
Journaliste et romancière

Bernard Landry
Ancien premier ministre du Québec
Professeur d'économie internationale

Robert Parizeau
Président du conseil
AON Parizeau inc.

Pierre Karl Péladeau
Président du conseil d'administration
Québecor inc.

Hélène Pelletier-Baillargeon
Journaliste et écrivaine

Membres honoraires

M^e André P. Asselin
Président de 1996 à 2008

Dr Jacques Genest
Président de 1972 à 1988

Juliette Lalonde-Rémillard
Directrice générale de 1967 à 1989

Jean-Marc Léger †
Directeur général de 1989 à 1998

Marcel Masse
Administrateur de 2005 à 2012

La Fondation Lionel-Groulx tient à remercier pour leur appui les partenaires suivants :



Fondation J.A. DeSeve



COMITÉ CONSULTATIF DES HISTORIENS

Éric Bédard
TÉLUQ

Robert Comeau
Université du Québec à Montréal

Charles-Philippe Courtois
Collège militaire royal de Saint-Jean

Xavier Gélinas
Musée canadien des civilisations

Julien Goyette
Université du Québec à Rimouski

Gilles Laporte
Cégep du Vieux Montréal

Martin Pâquet
Université Laval

Béatrice Richard
Collège militaire royal du Canada

Michel Sarra-Bournet
Encyclopédie du patrimoine politique
du Québec

Denis Vaugeois
Les Éditions du Septentrion

COMPAGNIE DES CINQ CENTS ASSOCIÉS

Gouverneurs

Claude Béland

Bernard Landry

René Malo

Robert Parizeau

Pierre Karl Péladeau

André Véronneau

Caisse de la Culture

Caisse de l'Administration et
des Services publics

Caisse Desjardins
de Saint-Laurent

Caisse d'économie des
employé(e)s du Secteur
industriel de Montréal

Caisse des Versants
du mont Royal

Société Saint-Jean-Baptiste
de Montréal

Anonymes (2)

Intendants

Alice Bélanger

André Bélanger

Robert Comeau

Centrale des syndicats
du Québec

Directeurs

André P. Asselin

Pierre-Yves Boivin

Antoinette Brassard

Pierre L. Comtois

Fernand Daoust

Jean-Jacques Delisle

Jean-Marie Demers

Henri Joli-Coeur

Claude Lamonde

Pierre Lamy

Pierre Mantha

Marcel Masse

Pierre C. Pagé

Rita Tardif

Caisse d'économie
solidaire Desjardins

Power Corporation du Canada

Samson Bélair
Deloitte & Touche

SNQ du Suroît

Société Saint-Jean-Baptiste
du Centre-du-Québec

Société Saint-Jean-Baptiste
de la Mauricie

Associés

René Charles Alary

Robert Auclair

Louise Bachand

Jacques Baillargeon

Frédéric Bastien

André Beauchamp

Jacques Beauchemin

Yves Beauchemin

Éric Bédard

Jules Bélanger

Raymond Bélanger

Louis Bernard

Pierre Bertrand

Émile Bessette

Martin Bisaillon

Jean-Jacques Boisvert

Jacques Boucher

Jean-Rémi Brault

André Campagna

Serge Cantin

Anita Caron

Anne Caumartin

Marcel Caya

Solange Chalvin

Marc Chevrier

Rock Cloutier

Paul-André Comeau
Guy Cormier
Nicole Côté
Charles-Philippe Courtois
Paul-Henri Couture
Paul Demers
René Derouin
Pierre Deslongchamps
Jean-Luc Dion
Gilbert Dionne
Michelle Doucet
Alfred Dubuc
Gilles Duceppe
Luc Dupont
Jean Dupuis
Jean-Pierre Duquette
Louis Dussault
Joseph Facal
Jacques Fleurent
Nicolle Forget
Pierre Fortin
Louis Fournier
Mathieu Gauthier-Pilote
Jean Gareau
Xavier Gélinas
Jacques Genest
Jean-Claude Germain
Monique Gervais
Hélène Gilbert
Lise Graveline
Pierre Graveline
Pierre Grondin
René Hardy
Gérard Hébert
Germain Julien
Micheline Lachance
Valérien Lachance
Benoît Lacroix
Étienne Lafrance
Claire Landry
Maurice Lanoix
Pierre Le François
Michel Lespérance
Danièle Letocha
Paul-André Linteau

Louise Maheu
Laurent Mailhot
Susan Mann
Jean-Paul Martel
Yves Martin
Yvon Martineau
Jacques Maurais
Michel Moisan
Simon Morin
Éric Ouellet
Gilles Ouimet
Roger Papineau
Gilbert Paquette
Françoise G. Paradis
Micheline Paradis
Léo Paré
Gilles Pelletier
Hélène Pelletier-Baillargeon
Michel Pelletier
Fernand Potvin
Matthew Richard
Richard Rioux
Émile Robichaud
Guy Rocher
Benoît Roy
Ghislaine Roy
Louis Roy
Paul-Émile Roy
Hubert Sacy
Michel Sarra-Bournet
Jean-Claude Scraire
Robert-G. Tessier
Denis Vaugeois
Association québécoise des
retraité(e)s des secteurs
public et parapublic
Caisse populaire
St-Hubert de Audet
Caisse populaire Desjardins
de Viger
Financière des professionnels
Groupe Optimum
Société nationale de
l'Est du Québec
Société nationale des
Québécoises et Québécois
de Lanaudière

Société nationale des
Québécoises et Québécois
des Laurentides
Sœurs de Notre-Dame
du Saint-Rosaire
Verger Chez les Gauthier
Anonymes (6)

Amis

Rose-Marie Arbour
Georges Bardagi
Claude Bordeur
Alain Caouette
France Clément
Raphaël Côté-Bernier
Joane Deneault
Jean-Pierre Desjardins
Pierre Ducharme
Angèle Dufresne
Guy Durand
Nadia Fahmy-Eid
Gilles Gallichan
Gisèle Gallichan
Vincent Gélinas
Paul Gérin-Lajoie
Gérard Houle
Pierre Guillot-Hurtubise
Claude Jean
Renée Joyal
Serge Kirouac
Luc Laforest
Josiane Lavallée
Denis Lavoie
Hélène Marchand
André Marcil
Réjean Mathieu
Jacques-Yvan Morin
Serge Morin
Pierre Nepveu
Gilles Normand
Michel Paillé
Suzanne Parenteau
Onil Perrier
Monique Perron
Nicole Perron
Jacques Racine

Lise Reid
Sylvain Rocheleau
Guy Rodgers
Guillaume Rousseau
Jean Roy
Yolande Roy

André Vallée
Caisse Desjardins de
Saint-Boniface
Société nationale des
Québécoises et Québécois
du Saguenay-Lac-St-Jean

Société nationale des
Québécoises et Québécois
de Richelieu St-Laurent
Anonymes (3)

DÉPUTÉS DONATEURS

Raymond Bachand
Député d'Outremont
Ministre des Finances
Ministre du Revenu

Louise Beaudoin
Députée de Rosemont

Stéphane Bédard
Député de Chicoutimi

Stéphane Bergeron
Député de Verchères

Alexandre Cloutier
Député de Lac-Saint-Jean

Pierre Corbeil
Député d'Abitibi-Est
Ministre de l'Agriculture, des Pêcheries et
de l'Alimentation

Pierre Curzi
Député de Borduas

François Gendron
Député d'Abitibi-Ouest

Lisette Lapointe
Députée de Crémazie

Guy Leclair
Député de Beauharnois

Martin Lemay
Député de Sainte-Marie-Saint-Jacques

Scott McKay
Député de L'Assomption

Sylvain Pagé
Député de Labelle

Carole Poirier
Députée de Hochelaga-Maisonneuve

Daniel Ratthé
Député de Blainville

François Rebello
Député de La Prairie

Sylvain Simard
Député de Richelieu

Lise Thériault
Député d'Anjou-Louis-Riel
Ministre du Travail



Mot du président



Depuis la grande réorganisation de 2010 et l'adoption d'un nouveau plan triennal, le rythme des activités de la Fondation Lionel-Groulx n'a pas cessé son accélération. Le rapport de notre directeur général, Pierre Graveline, le confirme. L'importance de chacun de ces objectifs étant égale, nous devons y apporter la même attention et en poursuivre la réalisation sans relâche. Aucun de nos objectifs n'a été négligé: assumer notre devoir de mémoire envers Lionel Groulx, promouvoir l'enseignement de l'histoire nationale du Québec, faire connaître l'histoire de la nation québécoise et du fait français en Amérique ainsi que les moments et les héros de cette histoire, tout en appuyant la défense et la promotion de la langue française au Québec et particulièrement dans sa métropole.

2012 fut aussi l'année de la mise en ligne et la diffusion sur notre portail Internet de l'ensemble de l'oeuvre du chanoine Groulx. Une oeuvre remarquable devenu accessible grâce à la Fondation. Ce fut aussi une année où des efforts soutenus ont été déployés afin d'assurer la coordination et le financement des recherches, interventions et activités de la Coalition pour l'histoire. Sans oublier la remise pour la 16^e année consécutive du prix Jean-Éthier-Blais et le soutien au Mouvement Québec français.

En ce qui concerne le développement de la Fondation, l'année 2012 fut exceptionnelle: la Fondation a doublé le nombre de ses membres associés! Ce nombre plutôt stagnant depuis quelques années a connu une croissance remarquable. Une croissance, d'ailleurs, nécessaire, vu les timides rendements sur les placements des fonds de la Fondation, lesquels sont la première et durable source de financement. Une croissance qui devra de nouveau se continuer en 2013 afin d'équilibrer les budgets de la Fondation. Ce doublement de nos membres a assuré le succès de notre campagne de financement, plus de 100,000 \$ recueillis auprès de nos membres, de nos partenaires et de 18 députés à l'Assemblée nationale.

2012 fut donc une année pleine d'actions et les résultats encourageants. Ces objectifs sont des objectifs qui s'inscrivent dans une perspective de développement durable puisque la nation québécoise et le fait français en Amérique ne se satisfont pas de seulement célébrer leur passé. Notre nation veut surtout assurer sa pérennité, son développement et son avenir. C'est dans cet esprit que notre petite équipe travaille à la Fondation. Je les remercie donc, tous et chacun, pour leur fidélité à la mission de la Fondation et pour leur excellent travail. Cette équipe sait qu'elle peut compter sur l'appui fort précieux des membres du conseil d'administration - tous bénévoles, convaincus et engagés. Je profite de cette occasion pour remercier tous les membres du conseil pour leur contribution à l'atteinte des objectifs de la Fondation.

En cours d'année 2012, deux membres ont dû quitter le conseil: Marcel Masse, à qui fut décerné le titre de membre d'honneur pour sa contribution exceptionnelle à la Fondation depuis plusieurs années. Pour sa part, Yves Beauchemin, membre récemment nommé, nous a quittés à cause de ses nombreuses occupations. Le conseil regrette leur départ et les remercie pour leur efficace contribution aux travaux de la Fondation.

Nous avons, par la suite, accueilli avec grand plaisir trois nouveaux membres: Jacques Beauchemin, Micheline Lachance et Pierre Karl Péladeau. Toutefois, Jacques Beauchemin a dû démissionner par la suite vu sa nomination à un poste de sous-ministre au gouvernement du Québec.

La Fondation se porte bien grâce à une administration compétente, rigoureuse et transparente, tant de la part des membres du conseil que des membres de l'équipe interne. C'est par eux que la Fondation assure sa présence et son développement.

M^e Claude Béland



Rapport du directeur général :

« *L'histoire du Québec : NOTRE grande aventure* »



2012 a été la deuxième année de mise en œuvre du plan triennal d'action 2011-2013 que le conseil d'administration de la Fondation Lionel-Groulx a adopté en octobre 2010. La réalisation de ce plan d'action a mobilisé l'essentiel des ressources humaines et financières de la Fondation au cours de l'année écoulée.

Voici quelles ont été nos principales activités et réalisations en 2012 en vue d'atteindre les cinq objectifs établis dans notre plan d'action :

1. Assumer notre devoir de mémoire envers Lionel Groulx

- Avec l'autorisation de la succession de Lionel Groulx et avec le soutien de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ), nous avons complété la numérisation de l'ensemble de l'œuvre écrite de notre fondateur. Désormais, cette œuvre, qui comprend 43 livres et 54 brochures, est accessible pour consultation et téléchargement sur notre portail Internet et sur celui de BAnQ. Nous avons publicisé cette nouvelle dans les pages des quotidiens *Le Devoir*, *le Journal de Montréal* et *le Journal de Québec*.

- Nous avons développé et mis en ligne sur notre portail une nouvelle section consacrée aux lieux de mémoire de Lionel Groulx (édifices, parcs, rues, etc.).

- Avec le soutien de notre fondation, les travaux de recherche et de rédaction en vue de la publication d'une biographie de Lionel Groulx se sont poursuivis tout au long de l'année 2012. Écrite par l'historien Charles-Philippe Courtois, cette biographie devrait être éditée en 2014.

- Enfin, grâce à la collaboration d'un membre de notre comité d'historiens, Julien Goyette de l'Université du Québec à Rimouski, nous avons développé et mis en ligne une nouvelle section de notre portail Internet consacrée aux « successeurs de Groulx » : les historiens Guy Frégault, Maurice Séguin et Michel Brunet.

2. Promouvoir l'enseignement de l'histoire nationale du Québec

- En 2012, nous avons coordonné, hébergé et financé la Coalition pour l'histoire qui, rappelons-le, regroupe notamment, outre la Fondation Lionel-Groulx, les organismes suivants : l'Association des professeures et des professeurs d'histoire des collèges du Québec (APHCQ), la Fédération des sociétés d'histoire du Québec, la Fondation du Prêt d'Honneur, le Mouvement national des Québécoises et Québécois, la Société du patrimoine politique du Québec, la Société des professeurs d'histoire du Québec (SPHQ), la Société historique de Montréal, la Société historique de Québec, la Société Saint-Jean-Baptiste de Montréal et l'Union des écrivaines et des écrivains québécois.

- Grâce en particulier à nos efforts de mobilisation auprès des divers réseaux de contacts de la Fondation, une pétition pour un meilleur enseignement de notre histoire dans le réseau scolaire, signée par quelque 6 300 personnes, a été déposée en février 2012 à l'Assemblée nationale et à la Commission de la culture et de l'éducation. Celle-ci a malheureusement refusé de se pencher sur la question de l'enseignement de l'histoire.

- La recherche sur l'enseignement de l'histoire au niveau secondaire, réalisée par l'historienne Josiane Lavallée et commanditée par la Fondation du Prêt d'Honneur, a été rendue publique lors d'une conférence de presse tenue à la Société Saint-Jean-Baptiste de Montréal le 1^{er} mars, conférence à laquelle nous avons participé.

- Nous avons organisé le 5 mars, en présence de Marcel Côté, directeur général de cette institution, de Mathieu Traversy, député de Terrebonne, et de plusieurs professeurs en histoire au collégial, un événement pour rendre hommage au Cégep régional de Lanaudière pour la qualité de son offre de cours en histoire du Québec.

- Nous avons commandé à la firme Léger Marketing un sondage afin de mesurer la perception des Québécoises et des Québécois quant à la qualité de l'enseignement de l'histoire et quant aux principales propositions mises de l'avant par la Coalition pour l'histoire. Rendus publics en avril, les résultats révèlent que les inquiétudes exprimées par la Coalition sont partagées par un grand nombre de citoyens. Ces résultats témoignent également d'un appui solide de l'opinion publique aux grandes orientations de la Coalition. Ce sondage a été acheminé à tous les députés québécois, à des milliers de personnes via les réseaux sociaux et aux médias

- Nous avons produit une déclaration d'appui à la Coalition intitulée *Pour un meilleur enseignement de l'histoire du Québec dans notre réseau scolaire*. Endossée par une cinquantaine de personnalités québécoises, cette déclaration a été lue le 21 mai par la romancière Micheline Lachance et le dramaturge Alexis Martin devant quelque 3 000 personnes rassemblées dans le Vieux-Montréal pour la Journée nationale des Patriotes. Elle a été diffusée auprès des membres de l'Assemblée nationale, dans les réseaux sociaux et dans les médias.

- Au printemps 2012, nous avons réalisé une analyse comparée des orientations des partis politiques québécois en matière d'enseignement de l'histoire, ce qui nous a permis, à l'occasion de la campagne électorale, de rendre public en août une déclaration de la Coalition intitulée *La revalorisation de l'enseignement de l'histoire : un enjeu important de la campagne électorale*. Cette déclaration a été communiquée, via les réseaux sociaux, à quelque 3 000 associations et individus. Elle a aussi été publiée, en version intégrale, sur le portail Internet du *Journal de Montréal* le 24 août et, en version abrégée, dans la page « Opinion » de l'édition imprimée du même journal le 25 août.

- En octobre, la Coalition a émis un communiqué pour appuyer la volonté exprimée publiquement par la ministre de l'Éducation, du Loisir et du Sport de revaloriser l'enseignement de l'histoire du Québec.

- En novembre, nous avons rencontré la directrice de cabinet et un attaché politique de la ministre de l'Éducation, du Loisir et du Sport, Marie Malavoy. Nous leur avons remis un dossier complet sur la Coalition pour l'histoire, comprenant notamment les trois grandes recherches réalisées par la Coalition.

- Enfin, en décembre, nous avons rencontré le ministre de l'Enseignement supérieur, Pierre Duchesne, et lui avons remis un dossier complet sur la Coalition ainsi que des recommandations quant aux actions prioritaires à mettre en œuvre.

3. Mener une vaste opération publique pour faire connaître l'histoire de la nation québécoise et du fait français en Amérique, ainsi que les figures marquantes de cette histoire

- Réalisées en partenariat avec BAnQ et la chaîne MAtv, les troisième, quatrième, cinquième et sixième conférences de notre série *Dix journées qui ont fait le Québec* - celle de Denys Delâge sur la Grande Paix de Montréal, celle de Denis Vaugois sur le traité de Paris, celle de Gilles Laporte sur les Patriotes, celle d'Eugénie Brouillet sur l'Acte de l'Amérique du Nord britannique - ont été présentées à l'Auditorium de la Grande Bibliothèque en janvier, février, septembre et décembre 2012. Faisant salle comble, ces

quatre conférences ont été couronnées de succès.

- Ces quatre conférences ont été diffusées à la télévision sur la chaîne MATv (autrefois appelée VOX) et les textes de ces conférences ont été rendu disponibles en ligne sur notre portail Internet.

- Nous avons préparé les quatre dernières conférences de la série en vue de leur présentation en 2013 : identification des conférenciers, signature des contrats, réalisation des outils de promotion, etc.

- Pour assurer la pérennité de ces conférences, un contrat pour la publication en octobre 2013 d'un « beau livre » *Dix journées qui ont fait le Québec* a été signé en novembre avec VLB éditeur.

- Par ailleurs, nous avons été, pour la troisième année consécutive, un des partenaires majeurs du Mouvement national des Québécoises et des Québécois (MNQ) dans la promotion de la Journée nationale des Patriotes. Dans le cadre de ce partenariat, nous avons accueilli dans les bureaux de la Fondation, le 14 mai, le lancement du livre *Portraits de Patriotes 1837-1838. Œuvres de Jean-Joseph Girouard* de l'historien Jonathan Lemire publié chez VLB éditeur.

- Le projet d'exposition virtuelle pour souligner le 100^e anniversaire du Règlement XVII de triste mémoire, réalisé par le Centre de recherche en civilisation canadienne-française de l'Université d'Ottawa avec le soutien de notre fondation, a été mené à terme avec succès. La mise en ligne sur notre portail a été effectuée en novembre.

- Qui plus est, nous avons élaboré avec le cinéaste André Gladu un projet d'une série de quatre ciné-conférences sur l'Amérique francophone intitulée *La piste Amérique. Un continent marqué par les francophones*. Nous avons obtenu la collaboration de trois partenaires pour ce projet qui sera réalisé en 2013 : Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ), l'Office national du film (ONF) et le Centre de la francophonie des Amériques. L'animateur de la série a été identifié. Il s'agit de Michel Coulombe, coauteur du *Dictionnaire du cinéma québécois* et chroniqueur à Radio-Canada.

- Enfin, nous avons terminé les travaux préparatoires de l'opération d'identification des *100 figures marquantes de notre histoire*. Nous avons trouvé un partenaire majeur pour ce projet. Il s'agit de la société Québecor. Le visuel du projet a été réalisé cet automne par la conceptrice Ann-Sophie Caouette.

4. Contribuer au rayonnement de la culture québécoise

- Comme à chaque année depuis 16 ans, la Fondation a contribué au rayonnement de la culture québécoise en remettant le prix Jean-Éthier-Blais.

- Une lettre de sollicitation de candidatures pour ce prix a été acheminée à 42 maisons d'édition en février 2012. Huit maisons d'édition ont soumis 13 essais littéraires.

- Présidé par Gilles Dupuis, professeur à l'Université de Montréal et codirecteur du Centre de recherche interuniversitaire sur la littérature et la culture québécoises (CRILCQ), et composé de Jean-François Bourgeault, professeur au Cégep de Saint-Laurent, et de Catherine Leclerc, professeure à l'Université McGill, le jury s'est réuni à deux reprises, en mai et en septembre, pour choisir le récipiendaire.

- Le prix a été remis ex-aequo à Martin Jalbert pour son essai intitulé *Le sursis littéraire. Politique de Gauvreau, Miron, Aquin* et à Pierre Nepveu pour sa biographie *Gaston Miron. La vie d'un homme* lors d'un événement tenu le 16 octobre au siège social de la Fondation.

- Avec des articles, des mentions et des entrevues des lauréats à Radio-Canada, Radio Ville-Marie, *Le Devoir*, *La Presse*, *Le Libraire*, *Forum*, *Livres d'ici* et sur de nombreux sites Internet, la remise de notre prix a obtenu cet automne, soulignons-le, une couverture médiatique sensiblement supérieure aux années antérieures.

5. Appuyer la défense et la promotion de la langue française au Québec, particulièrement à Montréal

- En 2012, la Fondation a continué à appuyer l'Association pour le soutien et l'usage de la langue française (ASULF) et le Mouvement Québec français (MQF).

- De concert avec le Mouvement Québec Français, la Société Saint-Jean-Baptiste de Montréal et de nombreuses autres associations, nous avons contribué à l'organisation d'une manifestation citoyenne pour la francophonie qui s'est tenue le 2 juillet 2012 à Québec dans le cadre du Forum mondial de la francophonie. Nous avons également, à cette même occasion, cofinancé la publication d'une publicité dans *Le Monde diplomatique*.



En plus de la mise en œuvre de notre plan d'action 2011-2013, d'autres activités ont sollicité les ressources de la Fondation Lionel-Groulx en 2012, notamment :

- Nous avons poursuivi la mise en ligne régulière de nouvelles sur la page d'accueil de notre portail Internet, de notre page *Facebook* et de notre compte *Twitter*. Mentionnons qu'un total de 30 256 visites (dont 24 004 du Québec et du Canada, 4 176 de France et 1 321 des États-Unis) ont été répertoriées sur notre portail Internet depuis sa création en mars 2011. Cela représente une moyenne de 15 000 visites par an et de 1 250 visites par mois.

- Les démarches afin d'obtenir des lettres patentes supplémentaires pour notre fondation ont été menées à terme. De plus, avec la précieuse contribution de la présidente du comité de gouvernance, Nicole Forget, nous avons terminé le travail de révision des règlements généraux de la Fondation afin de les adapter à notre nouvelle réalité.

- Quatre lancements de livres ont été tenu dans notre maison en octobre et novembre de concert avec des maisons d'édition : *L'évolution du coopératisme dans le monde et au Québec* de notre président Claude Béland, *Mouvements de jeunesse. Toujours prêts. À voir, juger et agir* de Pierre Valcour, *L'Histoire du Québec pour les nuls* d'Éric Bédard et *Histoire intellectuelle de l'indépendantisme québécois – Tome II (1968-2012)* sous la direction de Robert Comeau, Charles-Philippe Courtois et Denis Monière.

- Nous avons participé en octobre à l'inauguration à Saint-Denis-sur-Richelieu du Mémorial Louis-Joseph-Papineau, auquel la Fondation a contribué financièrement.

- Enfin et surtout, nous avons consacré beaucoup d'efforts à la campagne d'adhésion et de financement 2012 qui nous a permis de doubler le nombre de membres de la Compagnie des cinq cents associés (de 107 à 208) et de recueillir, toutes contributions confondues, quelque 100 000 \$.

Si l'on ajoute à l'ensemble de ces activités, la préparation et le suivi de l'Assemblée annuelle, des réunions du conseil d'administration et de ses comités (finances et de l'audit, gouvernance et mise en candidature, ressources humaines), des réunions de la Coalition pour l'histoire, la coordination du comité consultatif des historiens, la représentation auprès de nos partenaires, la préparation des états financiers et du budget, le suivi de nos placements, la gestion administrative courante et nos activités de communications, nous pouvons affirmer sans exagérer qu'il y a eu beaucoup de pain sur la planche de la Fondation Lionel-Groulx en 2012.



En somme, la Fondation Lionel-Groulx a sérieusement progressé en 2012 vers l'atteinte des objectifs de son plan triennal d'action. Malgré ses moyens limités, elle a réussi à s'imposer comme jamais en tant qu'interlocuteur majeur dans le dossier de l'histoire nationale du Québec dont elle a fait son cheval de bataille.

Ce succès, la Fondation le doit à l'engagement et à la générosité de nombreuses personnes – membres du conseil d'administration, membres du comité consultatif des historiens, employés et collaborateurs – et de plusieurs partenaires – Bibliothèque et Archives nationales du Québec, Centrale des syndicats du Québec, Coalition pour l'histoire, Fondation J.A. DeSève, Fondation du Prêt d'Honneur, MAtv, Mouvement national des Québécoises et Québécois, Optimum Gestion de Placements, Québecor – que je ne saurais trop remercier pour leur soutien irremplaçable.

Pierre Graveline



LA FONDATION LIONEL-GROULX

**RAPPORT FINANCIER
31 DÉCEMBRE 2012**



*Dupont Vendette CPA Inc., société de comptables professionnels agréés
4260 Girouard, bureau 103, Montréal, QC, H4A 3C9 Tél. : 514.595.9378, Téléc. : 514.595.4611*

DUPONT VENDETTTE CPA INC.
Société de comptables professionnels agréés

4260 Girouard, bureau 103, Montréal, (Québec), H4A 3C9
Tél.: (514) 595-9378 Téléc.: (514) 595-4611

RAPPORT DE L'AUDITEUR

Aux membres du conseil d'administration de **LA FONDATION LIONEL-GROULX**,

Nous avons effectué l'audit des états financiers ci-joints de l'organisme **La Fondation Lionel-Groulx** qui comprennent les bilans au 31 décembre 2012, au 31 décembre 2011 et au 1er janvier 2011, et les états des résultats, de l'évolution de l'actif net et des flux de trésorerie des exercices clos le 31 décembre 2012 et le 31 décembre 2011, ainsi qu'un résumé des principales méthodes comptables et d'autres informations explicatives.

Responsabilité de la direction pour les états financiers

La direction est responsable de la préparation et de la présentation fidèle de ces états financiers conformément aux Normes comptables canadiennes pour les organismes sans but lucratif, ainsi que du contrôle interne qu'elle considère comme nécessaire pour permettre la préparation d'états financiers exempts d'anomalies significatives, que celles-ci résultent de fraudes ou d'erreurs.

Responsabilité de l'auditeur

Notre responsabilité consiste à exprimer une opinion sur les états financiers sur la base de nos audits. Nous avons effectué nos audits selon les normes d'audit généralement reconnus du Canada. Ces normes requièrent que nous nous conformions aux règles de déontologie et que nous planifions et réalisons l'audit de façon à obtenir l'assurance raisonnable que les états financiers ne comportent pas d'anomalies significatives.

Un audit implique la mise en œuvre de procédures en vue de recueillir des éléments probants concernant les montants et les informations fournis dans les états financiers. Le choix des procédures relève du jugement de l'auditeur et notamment de son évaluation des risques que les états financiers comportent des anomalies significatives que celles-ci résultent de fraudes ou d'erreurs. Dans l'évaluation de ces risques, l'auditeur prend en considération le contrôle interne de l'entité portant sur la préparation et la présentation fidèle des états financiers afin de concevoir des procédures d'audit appropriées aux circonstances et non dans le but d'exprimer une opinion sur l'efficacité du contrôle interne de l'entité. Un audit comporte également l'appréciation du caractère approprié des méthodes comptables retenues et du caractère raisonnable des estimations comptables faites par la direction de même que l'appréciation de la présentation d'ensemble des états financiers.

Nous estimons que les éléments probants que nous avons obtenus dans le cadre de nos audits sont suffisants et appropriés pour fonder notre opinion d'audit.

Fondement de l'opinion avec réserve

Comme c'est le cas de nombreux organismes sans but lucratif, l'organisme tire des revenus de dons et de levées de fonds pour lesquels il n'est pas possible de vérifier de façon satisfaisante s'ils ont tous été comptabilisés. Par conséquent, notre vérification de ces revenus s'est limitée aux montants comptabilisés dans les livres de l'organisme et nous n'avons pu déterminer si certains redressements auraient dû être apportés aux montants des dons et des levées de fonds reçus, de l'excédent des produits, de l'actif et de l'actif net.

Opinion avec réserve

À notre avis, à l'exception des incidences possibles du problème décrit dans le paragraphe "Fondement de l'opinion avec réserve", les états financiers donnent, dans tous leurs aspects significatifs, une image fidèle de la situation financière de **La Fondation Lionel-Groulx** au 31 décembre 2012, au 31 décembre 2011 et au 1er janvier 2011, ainsi que de ses résultats d'exploitation et de ses flux de trésorerie pour les exercices clos le 31 décembre 2012 et le 31 décembre 2011, conformément aux Normes comptables canadiennes pour les organismes sans but non lucratif.

Dupont Vendette CPA Inc. (1)

Montréal, le 26 mars 2013

(1) CPA auditeur, CA, permis de comptabilité publique no. A107932



Delphine Dupont, CPA auditrice, CA
Normand Vendette, CPA auditeur, CA
Membres de l'Ordre des comptables professionnels agréés du Québec

LA FONDATION LIONEL-GROULX
RÉSULTATS
EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2012

	2012	2011
PRODUITS		
Intérêts et dividendes	65 893 \$	67 097 \$
Gains (pertes) réalisés sur cessions de placements	6 776	(8 650)
Rétribution du Fonds Michel-Brunet	(2 472)	1 755
Dons d'entreprises et d'organismes	22 458	20 101
Contributions (associés et particuliers)	54 004	23 386
Honoraires de consultation	10 000	11 000
Redevances, droits d'auteur et ventes de livres	1 914	1 007
	158 573	115 696
CHARGES		
Salaires et charges sociales	140 055	139 376
Plan d'action (note 4)	102 096	81 725
Frais de gestion des placements	11 013	10 852
Taxes, assurances et cotisations	8 585	9 407
Représentation	4 072	3 791
Frais de bureau	6 786	4 084
Frais juridiques et de vérification	6 624	7 115
Entretien et réparations	4 472	6 466
Électricité et chauffage	3 531	4 054
Télécommunications	3 443	3 897
Frais de déplacements	1 850	1 606
Frais de réunions	1 661	2 446
Acquisitions d'équipement informatique et de mobilier	603	645
Intérêts et frais bancaires	2 267	1 473
Amortissement - mobilier et équipement	10 997	10 643
	308 055	287 581
Insuffisance des produits sur les charges avant variation de la juste valeur des placements et amortissement	(149 482)	(171 885)
Variation de la juste valeur des placements	55 185	(105 909)
Amortissement de l'immeuble	(8 435)	(8 435)
Insuffisance des produits sur les charges	(102 732) \$	(286 229) \$

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers audités.

LA FONDATION LIONEL-GROULX
BILAN
31 décembre 2012

	2012	2011	au 1^{er} janvier 2011
ACTIF			
Actif à court terme			
Encaisse	28 108 \$	60 335 \$	160 158 \$
Certificat de placement garanti	-	-	501 147
Débiteurs (note 5)	2 862	5 616	9 195
Frais imputables au prochain exercice	3 920	2 673	3 044
	34 890	68 624	673 544
Placements (note 6)	2 098 968	2 129 626	1 800 873
Immobilisations (note 7)	241 440	260 872	276 677
	2 375 298 \$	2 459 122 \$	2 751 094 \$
PASSIF			
Passif à court terme			
Créditeurs et frais courus	23 402 \$	19 256 \$	23 244 \$
Produits reportés	12 500	-	-
	35 902	19 256	23 244
Fonds Michel-Brunet (note 8)	43 189	40 927	42 682
	79 091	60 183	65 926
Actif net	2 296 207	2 398 939	2 685 168
	2 375 298 \$	2 459 122 \$	2 751 094 \$

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers audités.

AU NOM DU CONSEIL


 _____, Administrateur


 _____, Administrateur

**LA FONDATION LIONEL-GROULX
ÉVOLUTION DE L'ACTIF NET
EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2012**

	2012				
	Dotation	Fonds Jean Éthier-Blais	Immobilisations	Fonds non affecté	Total
SOLDE AU DÉBUT	-	60 000 \$	260 872 \$	2 078 067 \$	2 398 939 \$
Excédent (insuffisance) des produits sur les charges	-	-	(19 432)	(83 300)	(102 732)
SOLDE À LA FIN	- \$	60 000 \$	241 440 \$	1 994 767 \$	2 296 207 \$

	2011				
	Dotation (note 9)	Fonds Jean Éthier-Blais	Immobilisations	Fonds non affecté	Total
SOLDE AU DÉBUT	999 990 \$	60 000 \$	276 677 \$	1 348 501 \$	2 685 168 \$
Excédent (insuffisance) des produits sur les charges	-	-	(19 078)	(267 151)	(286 229)
Virement interne (note 9)	(999 990)	-	-	999 990	-
Acquisitions	-	-	3 273	(3 273)	-
SOLDE À LA FIN	- \$	60 000 \$	260 872 \$	2 078 067 \$	2 398 939 \$

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers audités.

LA FONDATION LIONEL-GROULX
FLUX DE TRÉSORERIE
EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2012

Page 6

	2012	2011
Activités d'exploitation		
Insuffisance des produits sur les charges	(102 732) \$	(286 229) \$
Amortissement des immobilisations	19 432	19 078
Amortissement des escomptes sur obligations	(646)	(3 893)
Intérêts courus sur obligations	851	(7 754)
Pertes (gains) réalisés sur cession de placements	(6 776)	8 650
Variation de la juste valeur des placements	(55 185)	105 909
Rétribution du Fonds Michel-Brunet	2 261	(1 755)
	<hr/>	<hr/>
	(142 795)	(165 994)
Variation nette des soldes hors caisse du fonds de roulement liés aux activités d'exploitation		
Débiteurs	2 754	3 579
Frais imputables au prochain exercice	(1 247)	371
Créditeurs	4 146	(3 988)
Produits reportés	12 500	-
	<hr/>	<hr/>
Flux de trésorerie liés aux activités d'exploitation	(124 642)	(166 032)
Activités d'investissement		
Acquisitions d'immobilisations	-	(3 273)
Acquisitions de placements	(458 118)	(2 320 627)
Produit de la vente de placements	574 068	1 894 055
	<hr/>	<hr/>
Flux de trésorerie liés aux activités d'investissement	115 950	(429 845)
Augmentation (diminution) de la trésorerie et des équivalents de trésorerie		
	(8 692)	(595 877)
Trésorerie et équivalents de trésorerie au début	78 376	674 253
	<hr/>	<hr/>
Trésorerie et équivalents de trésorerie à la fin	69 684 \$	78 376 \$
Les trésoreries et équivalents de trésorerie sont constitués des éléments suivants:		
Encaisse	28 108 \$	60 335 \$
Encaisse - courtiers	41 576	18 041
	<hr/>	<hr/>
	69 684 \$	78 376 \$
	<hr/>	<hr/>

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers audités.

Dupont Vendette CPA Inc.

1. Statut et nature des activités

La Fondation est constituée en vertu de la partie III de la Loi sur les Compagnies du Québec. Le principal objectif de la Fondation est de promouvoir l'histoire du Québec et du fait français en Amérique, ainsi que des figures marquantes de cette histoire. C'est un organisme de bienfaisance au sens de la Loi de l'impôt sur le revenu.

2. Incidence du changement de référentiel comptable

Les présents états financiers sont les premiers états financiers dans lesquels l'organisme a appliqué les Normes comptables canadiennes pour les organismes sans but lucratif. L'application initiale de ce nouveau référentiel n'a eu aucune incidence sur l'excédent des produits sur les charges de l'organisme pour l'exercice se terminant le 31 décembre 2011, ni sur son actif net à la date de transition, soit le 1^{er} janvier 2011.

3. Principales méthodes comptables

Constatation des produits

La Fondation applique la méthode du report pour comptabiliser les apports. Les apports affectés sont constatés à titre de produits de l'exercice au cours duquel les charges connexes sont engagées. Les apports non affectés sont constatés à titre de produits lorsqu'ils sont reçus ou à recevoir si le montant à recevoir peut faire l'objet d'une estimation raisonnable et que sa réception est raisonnablement assurée. Les apports reçus à titre de dotations sont constatés à titre d'augmentations directes des actifs nets.

Les intérêts et dividendes sont constatés lorsqu'ils sont gagnés. Les gains et pertes réalisés sont constatés à titre de produits et reflètent la différence entre le prix de cession et la valeur marchande au terme de l'exercice précédent ou de la valeur d'acquisition quand le placement a été acquis pendant l'exercice en cours. La variation de la juste valeur des placements est constatée dans l'état des résultats.

Immobilisations

Les immobilisations sont comptabilisées au coût, à l'exception des archives et des livres reçus en dons qui sont comptabilisés à la juste valeur à la date d'acquisition.

L'amortissement est calculé en fonction de leur durée de vie utile selon les méthodes et taux suivants:

Immeuble	linéaire	33 ans
Mobilier et équipement	dégressif	20%
Matériel informatique	linéaire	3 ans

Les archives et les livres ne sont pas amortis.

Fonds Jean Éthier-Blais

Cet apport affecté provient d'un leg testamentaire de monsieur Jean Éthier-Blais. La Fondation est tenue d'utiliser l'actif afin de décerner chaque année un prix portant son nom à l'auteur du meilleur livre de critique littéraire paru au Québec.

Instruments financiers

La Fondation évalue initialement ses actifs et passifs financiers à la juste valeur. Elle évalue ultérieurement tous ses actifs et passifs financiers au coût après amortissement, à l'exception des placements qu'elle évalue à la juste valeur.

Les actifs financiers au coût après amortissement se composent de l'encaisse et des débiteurs.

Les passifs financiers évalués au coût après amortissement se composent des crédateurs et frais courus.

À la date de transition, la Fondation a choisi de continuer de comptabiliser les placements en obligations à la juste valeur.

4. Plan d'action

	2012	2011
Devoir de mémoire	2 000	2 500
Promouvoir l'enseignement	8 747	7 698
Promotion de l'histoire du Québec	27 493	20 410
Prix Jean Éthier-Blais	4 852	4 966
Promotion de la langue française	2 000	2 000
Chargé des communications internet	37 855	32 760
Publicité	10 994	5 760
Commandites	4 334	3 600
Dépliant et rapport annuel	3 821	2 031
	<u>102 096 \$</u>	<u>81 725 \$</u>

5. Débiteurs

	2012	2011	1er janvier 2011
Taxes sur les ventes	1 744 \$	3 466 \$	9 195 \$
Comptes clients et divers	1 119	2 150	-
	<u>2 863 \$</u>	<u>5 616 \$</u>	<u>9 195 \$</u>

6. Placements

	2012		2011		1er janvier 2011	
	Coût	Valeur marchande	Coût	Valeur marchande	Coût	Valeur marchande
Actions cotées en bourse	858 325 \$	839 761 \$	887 338 \$	801 826 \$	738 300 \$	816 099 \$
Obligations	871 880	880 481	1 008 395	1 018 918	-	-
Fonds communs de placements	311 450	337 150	305 663	290 841	964 802	971 826
Encaisse - courtier	41 576	41 576	18 041	18 041	12 948	12 948
	<u>2 083 231 \$</u>	<u>2 098 968 \$</u>	<u>2 219 437 \$</u>	<u>2 129 626 \$</u>	<u>1 716 050 \$</u>	<u>1 800 873 \$</u>

7. Immobilisations

	2012			2011	1er janvier 2011
	Coût	Amortissement cumulé	Valeur nette	Valeur nette	Valeur nette
Terrain	3 942 \$	-	3 942 \$	3 942 \$	3 942 \$
Immeuble	278 368	143 688	134 680	143 115	151 550
Mobilier et équipement	248 451	218 611	29 840	39 787	48 586
Matériel informatique	3 150	1 917	1 233	2 283	854
Archives et livres	71 745	-	71 745	71 745	71 745
	<u>605 656 \$</u>	<u>364 216 \$</u>	<u>241 440 \$</u>	<u>260 872 \$</u>	<u>276 677 \$</u>

Selon la dernière évaluation municipale, la valeur du terrain et du bâtiment s'élèvent respectivement à 319 900\$ et 676 400\$ pour un total de 996 300\$.

8. Fonds Michel-Brunet

En vertu d'une entente signée le 9 juin 2008 entre l'Institut d'histoire de l'Amérique française et La Fondation Lionel-Groulx, l'Institut a confié à la Fondation la gestion de son fonds Michel-Brunet et lui a transféré en janvier 2009 le solde de ce fonds au montant de 32 717\$. En vertu de cette convention, la Fondation a imputé les mêmes frais annuels de gestion qu'elle paie aux gestionnaires de ses propres placements, soit un demi de 1% de la juste valeur marchande du capital. De plus, elle a imputé au fonds des revenus annuels de placement calculés selon les rendements générés par ses propres placements au cours des douze derniers mois.

9. Dotation

Cet apport provient d'une subvention du Ministère de la culture et des communications que la Fondation a reçu pour financer les activités de la Fondation et du Centre de Recherche Lionel-Groulx. Pendant l'exercice, il a été déterminé que les conditions imposées lors de la réception de cet apport ont toutes été satisfaites et par conséquent la dotation a été transférée aux fonds non affectés.

10. Instruments financiers

Juste valeur

Les justes valeurs de l'encaisse, des débiteurs et des créditeurs et frais courus correspondent approximativement à leur valeur comptable en raison de leur échéance à court terme.

Les justes valeurs des placements cotés correspondent à leur valeur boursière.

Risque de change

La Fondation détient des placements exprimés en devise américaine pour un total de 338 879\$. Elle est par conséquent exposée au risque de change relié aux fluctuations de cette devise.

11. Chiffres de l'exercice précédent

Certains chiffres de l'exercice précédent ont été reclassés afin que leur présentation soit conforme à celle adoptée pour l'exercice courant.

Table des matières

Le conseil d'administration	2
Les sociétés partenaires	2
Le comité consultatif des historiens	3
La Compagnie des cinq cents associés	3
Les députés donateurs	5
1. Mot du président	6
2. Rapport du directeur général	8
3. Rapport financier au 31 décembre 2012	13



« Je ne puis oublier [...] ce geste d'un groupe d'amis qui, tout autant pour assurer la sérénité de mon travail que pour parer à l'embarras où je me trouvais de loger mes paperasses et ma bibliothèque passée à quelque six à sept mille volumes, achetaient pour moi, aux jours de 1939, dans l'aristocratique Outremont, le logis 261 de la rue Bloomfield, sans autre obligation, pour votre humble serviteur, que de prendre la clé et d'y entrer. »

Lionel Groulx, Mes mémoires



 La Fondation
LIONEL-GROULX

www.fondationlionelgroulx.org

261, avenue Bloomfield
Outremont (Québec)
H2V 3R6

Tél. : 514-271-4759
Courriel : info@fondationlionelgroulx.org